



Plan Trifinio

“Agua sin fronteras”

El Salvador • Guatemala • Honduras

Agosto 2016

Boletín No. 022

Trifinio avanza en la ejecución de la ECADERT



- CATIE y Plan Trifinio relanza relaciones de cooperación
- Plan Trifinio participa en reunión con el Consejo Departamental de Desarrollo
- Realizan taller de mercadeo en la región
- Protcafes realiza día de campo con beneficiarios de Guatemala



Consejo Editorial

Miriam Hirezi

Secretaria Ejecutiva Trinacional
(SET)

Sergio Bran, Pedro Luis Avendaño, Cristian Acosta

Directores Ejecutivos Nacionales
(DEN)

Grecia Saraí Murcia

Coord. Unidad de Comunicación
Trinacional
(UCT)

Mario Marroquín, Reynaldo Tarres, Marcia Garcia, Angie Valle

Enlaces de Comunicación de la
SET y DEN

Presentación

En esta edición se destaca el fortalecimiento de las relaciones con socios regionales, el fortalecimiento en las plataformas de cooperación, información y el mejoramiento de la economía de la región.

La consolidación y profundización de las relaciones con los actores regionales y locales fue uno de los principales sucesos en este mes; como resultado, la Secretaria Ejecutiva Trinacional participó en el taller regional para la ejecución de la ECADERT en la región, esto con el objetivo de definir la construcción de una propuesta para el desarrollo territorial en la Región Trifinio. Asimismo se suscribe un acuerdo colaborativo con CATIE para el escalonamiento y masificación de enfoques y aprendizajes del proyecto MAP Noruega en la Región Trifinio.

Ademas garantizar y apoyar las gestiones municipales y trabajar bajo un desarrollo inclusivo y dinámico, El Salvador acompaña a Municipalidades a promover desde su gestión la comercialización de diferentes productos de calidad y autenticos de la región.

Guatemala por su parte a través de la oficina territorial busca espacios de concertación con el Consejo Departamental de Desarrollo de Chiquimula y verifica casos de desnutrición en el municipio de Esquipulas, como parte de eje estratégico "Desarrollo social con enfoque de género y juventud"

Honduras participa en una gira de intercambio de experiencias en la República de Costa Rica, con el objetivo de identificar mecanismos de cooperación prácticos entre comunidades e instituciones, tambien en el marco del Programa de Ordenamiento y Desarrollo del Turismo Sostenible de la Región Trifinio.- PROTUR.- realiza talleres dirigidos a guardarecursos enfocados en cultura turística.

Mientras que en el territorio se realizan actividades de cada uno de los programas y proyectos, apoyando diversas areas, entre ellas: turismo, café, procesos de comercialización, asistencias técnicas, implementación de modelos agroforestales, manejo y conservación de cuencas y fortalecimiento de capacidades.

Trifinio avanza en la ejecución de la ECADERT



El Plan Trifinio, a través de su Secretaría Ejecutiva Trinacional, Miriam Hizezi, participó en el taller regional para la revisión del marco institucional para la ejecución de la Estrategia Centroamericana de Desarrollo Rural Territorial (ECADERT), celebrado en el Centro de Formación de la Cooperación Española en la Ciudad Guatemala.

En la región Trifinio los responsables de liderar este proceso son la Comisión Trinacional del Plan Trifinio y la Mancomunidad Trinacional Fronteriza Río Lempa, quienes organizaron un taller de seguimiento con los actores locales.

El taller fue realizado con el apoyo del Consejo Agropecuario Centroamericano (CAC) para profundizar en los lineamientos de la ECADERT y pro-

mover un dialogo entre los actores locales para definir la construcción de una propuesta para el desarrollo territorial del Trifinio.

Para ello se conformó un Grupo de Trabajo Local que liderará dicho proceso y será acompañado siempre por los miembros del grupo de trabajo integrado por FUNDE, Ayuda en Acción, IICA, el programa Bosques y Agua – GIZ, CATIE y la Secretaría General del SICA.



Comisión Trinacional del Plan Trifinio

Plan Trifinio consolida su certificado ISO 9001



El Organismo Salvadoreño de Normalización (OSN) realizó una auditoría externa al Sistema de Gestión de Calidad de la Unidad Administrativa Trinacional del Plan Trifinio; la cual tenía por objetivo corroborar que dicho

sistema funciona conforme con los requisitos de la norma; así como verificar su eficacia y mejora continua.

El informe realizado por el OSN destaca los avances, compromisos adquiridos por la alta dirección y la apropiación que existe al interior de la institución en la implementación de dicho sistema; no obstante, se levantaron algunas "no conformidades menores" para las cuales se ha elaborado un plan de acción que dará respuesta inmediata a dichas observaciones.

Cabe mencionar que esta es la primera auditoría de carácter externo que se realiza posterior a la certificación obtenida el año pasado.

Plan Trifinio avanza en la construcción de un sistema de información



Con el objetivo de formalizar la coordinación institucional de la Red de Sistemas de Información Territorial Trinacional (RITT) para la Región del Trifinio, la Secretaria Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio, Miriam

Hirezi sostuvo una reunión con representantes de la Mancomunidad Trinacional Fronteriza Río Lempa, el Centro Universitario de Oriente (CUNORI) de la Universidad San Carlos de Guatemala, el Centro Agronómico Tropical para la Investigación y la Enseñanza (CATIE) y del Programa Bosques y Agua/GIZ-Trifinio.

En dicha reunión se acordó suscribir un convenio marco que facilite el intercambio de información, para desarrollar un proceso de gestión del conocimiento, formación de recurso humano y la gestión de la información de la región. Esta información de carácter científico, técnico y documental estará disponible al público a través del Sistema de Información Territorial Trinacional (SINTET).

CATIE y Plan Trifinio relanzan sus relaciones de cooperación



El Centro Agronómico Tropical para la Investigación y la Enseñanza (CATIE) y la Comisión Trinacional del Plan Trifinio, sus-

cribieron un acuerdo colaborativo para el escalonamiento y masificación de enfoques y aprendizajes del proyecto MAP- Noruega en la Región Trifinio.

El acuerdo busca promover el enfoque de Territorio Clímicamente Inteligente (TCI), en los procesos de gestión institucional y gestión territorial que se desarrollen en la región del Trifinio; así como fortalecer el sistema de información de la CTPT y el SINTET con el enfoque TCI.

Plan Trifinio presenta estrategia 2014-2018 al Consejo Departamental de Desarrollo



El Plan Trifinio a través de la Oficina Territorial de Guatemala, realizó la presentación de la Estrategia 2014-2018 ante el Consejo Departamental de Desarrollo de Chiquimula, Guatemala.

Como resultado se presentó la estrategia, manifestando que es un organismo regional que forma parte del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), que busca desarrollar un proceso de gestión del ambiente y del territorio, con el fin de que este se convierta en la posibilidad de mejorar las condiciones de vida de las comunidades fronterizas.

Dentro del desarrollo de la reunión se dio a conocer el estado de la situación a nivel macro y meso en la implementación de la Política Nacional de Desarrollo Rural Integral -PNDRI-, así como el avance de trabajo y logros de la Mancomunidad Copanch'ortí.

Se verifican casos de desnutrición en el municipio de Esquipulas



El Plan Trifinio a través de la Oficina Territorial participó en la presentación de las actividades de la dirección y personal del centro de salud de Esquipulas.

Esta presentación se realizó en el despa-

cho municipal con el fin de manifestar la preocupación de la falta de personal en los puestos de Salud y los casos de desnutrición en el municipio. Cincuenta y tres son los casos de desnutrición aguda moderada, 4 casos de desnutrición aguda severa y 11 casos de Kwashiorkor.

Las causas principales de los índices de desnutrición en el municipio se deben a la falta de alimento ante la sequía prolongada en los cultivos, la falta de servicios de dotación de agua, la exposición de excretas debido a la falta de sistemas de drenaje sanitario, lo que conlleva a parásitos intestinales y a la desnutrición que causan morbilidad entre la población infantil especialmente.

Realizan muestreo para la detección de mastitis subclínica



En las comunidades de San Isidro, Chanmagua, El Rodeo, Valle Dolores, Atulapa, Cuevitas y en los alrededores de la ciudad de Esquipulas, el Plan Trifinio a través del equipo técnico de la Ofi-

cina Territorial de Guatemala, realizó un proyecto de muestreo de ganado lechero en 18 fincas del sector. El muestreo se realizó en 255 vacas lecheras, utilizando el test de mastitis -MCT-. Como resultado, 89 vacas tuvieron resultados positivos a esta enfermedad por lo que se procedió a recolectar muestras de leche para su posterior análisis en el laboratorio del CUNORI. El productor lechero fue beneficiado con el resultado de sus muestras en donde se indica el agente causal y los productos que se pueden utilizar para el control de mastitis subclínica.

Comisión Trinacional del Plan Trifinio

Plan Trifinio participa en reunión con Alcaldes de la región



Con el objetivo de coordinar y planificar futuros proyectos con una visión de "desarrollo inclusivo y dinámico" los municipios de Santa Rosa Guachipilín, Masahuat y San

Antonio Pajonal de Santa Ana, El Salvador, sostuvieron una reunión para promover la comercialización de diferentes productos de calidad, auténticos, originarios del lugar, y sobre todo a precios competitivos.

El Plan Trifinio a través de la Dirección Ejecutiva Nacional de El Salvador participó en dicha reunión donde se pretende que las organizaciones de productores reciban un mejor precio y un mercado más estable, consecuentemente, una mejor calidad de vida de sus miembros. De esta manera se forma parte de la dinamización económica de los municipios y de la Región Trifinio.

Entregan 65 mil plantas de café mejorada



65 mil plantas de café fueron entregadas a 40 pequeños y medianos productores afectados por la roya de las comunidades: Montenegro, Santa Rita, El Rosario, Cañas Dulces, El Limo, Cuyiscat, San Miguel In-

genio, El Zapote Brujo, de Santa Ana, El Salvador. "Con el inicio de la siembra de plantas de café mejoradas en las entidades productoras afectadas por la roya, el Plan Trifinio a través de la Dirección Ejecutiva Nacional de El Salvador inicia un nuevo ciclo de éxito con la recuperación de su potencial productivo", informó el Director Ejecutivo, Dr. Sergio Bran.

La siembra de estas plantas cubrirá 32 manzanas que nos permitirán la presencia de agua y la recarga de mantos acuíferos, conservar la biodiversidad y el hábitat, oxígeno, protección del suelo, regular la temperatura, entre otros beneficios.

Realizan taller sobre seguridad turística transfronteriza



Con la finalidad de garantizar una visita agradable a los principales atractivos turísticos de la Región Trifinio, y construir un plan de acción para fomentar el turismo doméstico y brindar seguridad a los viajeros nacionales e internacionales. Institutos de turismo, empresas

privadas, Policía Nacional Civil e instancias gubernamentales de El Salvador, Guatemala y Honduras, participaron en un taller sobre Seguridad Turística Transfronteriza.

El Director Ejecutivo Nacional del Plan Trifinio El Salvador, Dr. Sergio Bran, aperturó el evento agradeciendo el espacio que se brinda para la integración de los tres países con un solo corazón y una sola visión. Además invitó a las autoridades de Guatemala y Honduras a trabajar de manera articulada, recordándoles que cuentan con la Dirección Ejecutiva Nacional de El Salvador, para apoyar las acciones que se tomen en vista de mejorar el TURISMO TRINACIONAL

Plan Trifinio participa en gira de intercambio de experiencias



Representantes del Plan Trifinio y del Departamento de Desarrollo Sostenible de la Organización de los Estados Americanos (OEA), participaron en una gira de intercambio de experiencias en la República de Costa Rica.

El objetivo de este intercambio fue identificar mecanismos de cooperación prácticos entre comunidades e instituciones de Costa Rica y del Trifinio, donde a partir de acciones de escala comparable se puedan potenciar iniciativas que aceleren el desarrollo en la región.

En el desarrollo de la actividad se incluyeron temas de interés como la gestión integrada de los recursos hídricos (GIRH), energías sostenibles, gestión de riesgos a desastres, formación y capacitación.

Finalmente, a través del Consejo Nacional de Rectores de Costa Rica.-CONARE.- se conoció sobre las potencialidades de la cooperación académica e intercambio profesional en los ámbitos asociados a la sostenibilidad



Realizan días de campo con caficultores de región



Plan Trifinio a través de la oficina territorial de Guatemala en coordinación con el Programa PROTCAFES realizó un día de campo, con el objetivo de impartir capacitaciones en fincas de café modelo, a productores de café beneficiados de la región.

Esta actividad fue desarrollada en la Finca las Flores, contando con la participación de 122 productores de café de los municipios de Esquipulas, Olopa y Camotán.

Se desarrollaron temas sobre la Mesa Trinacional del Café, renovación de fincas, diversificación de cultivos y prácticas de adaptación al cambio climático.

Esta temática se impartió con apoyo de Anacafé la cual ayudo a los beneficiarios a conocer ventajas de la diversificación de café tanto para el suelo, el clima y los ingresos obtenidos por la venta de productos de banano y cítricos. Asimismo se dieron a conocer las diferentes prácticas de adaptabilidad al cambio climático que se realizan en cafetales como es el uso de coberturas, barreras vivas, y terrazas.

Comisión Trinacional del Plan Trifinio

Ruta Trinacional de Turismo Sostenible participa en "Feria Chapina"



Como parte de las actividades de promoción, imagen y comercialización que a través de PROTUR se realizan para la Ruta Trinacional de Turismo Sostenible, se participó en la 12ava edición de la Feria Chapina realizada en Los Angeles, California, EUA; participación lograda en coordinación con el Ministerio de Economía de Guatemala, MINECO a través del Viceministerio de las MiPyMes.

El evento participaron más de 100 stands de exhibición y comercialización de productos artesanales, turismo, financieras – remesadoras y proyectos inmobiliarios

como propuestas de comercialización y servicio para la comunidad hispana residente en California, especialmente para el segmento de nostalgia, al cual asistió un número estimado de 90,000 personas.

Durante la Feria Chapina 2016 se presentó la imagen regional y productos turísticos de la RTTS, los cuales resultaron atractivos para el público visitante por la propuesta de multidesfío al presentar la experiencia de paseo trinacional, realizándose además el contacto con tour operadoras californianas quienes también ofrecieron integrar la propuesta turística de la Región Trifinio a sus paquetes.

Se contó con la visita al stand de la RTTS del Director de INGUAT Lic. Jorge Mario Chajón, quien asistió a la ceremonia de apertura y quien ofreció continuar con el apoyo institucional para la promoción de la RTTS. Durante este evento de promoción internacional para la RTTS se contó con la participación del empresario Raúl Guerra, 1er Vicepresidente de la CTTS, del Ing. Felipe Rivas Coordinador de PROTUR y José Guzmán Técnico Promoción y Comercialización de la RTTS.

Realizan taller sobre cultura turística



En el marco del componente 2 de asistencias técnicas y capacitaciones del Programa PROTUR, se impartió el "Taller de cultura turística y servicio al visitante" a guardarecursos de la Reserva Biológica "Guisayote" del polo turístico Ocoatepeque Ecoturismo y Aventura en Honduras, como un reforzamiento a sus conocimientos y experiencia técnica en dicho atractivo

que forma parte del segmento de Naturaleza que integra la oferta de la Ruta Trinacional de Turismo Sostenible en la Región Trifinio. Durante el taller se compartieron conceptos generales de turismo así como experiencias de asistencia y servicio a visitantes, resaltando la importancia de acompañamiento técnico en la cultura de preservación de recursos naturales enlazada a la cultura turística y el compromiso a desempeñar como anfitriones de los visitantes a nuestra región trinacional.

Además de la parte teórica temática se desarrolló un recorrido práctico guiado por todos los guardarecursos en equipo, para conocer los atractivos y servicios que ofrece la Reserva Biológica El Guisayote

Escuelas de formación empresarial territorial fortalecen organizaciones en Trifinio



El Plan Trifinio a través del Programa Agroambiental Mesoamericano (MAP) de CATIE (Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza) llevó a cabo el evento de clausura del proceso de implementación de la Escuela de Formación Empresarial Territorial (EFET), con organizaciones socias del Programa.

El evento reunió a 35 personas (25 mujeres) procedentes del territorio transfronterizo Trifinio (Honduras, Guatemala y El Salvador), quienes en una sesión de evaluación, valoraron los logros y aprendizajes obtenidos tras la implementación de las acciones de capacitación del programa MAP en esta región. Estas acciones incluyeron sesiones de capacitación y visitas de asistencia técnica empresarial (ATE) para mejorar la gestión empresarial y socio organizativa, con un enfoque de equidad y de reducción de la vulnerabilidad al cambio climático. Las personas participantes identificaron las principales contribuciones de los enfoques impulsados por el MAP en sus organizaciones y compartieron diferentes experiencias sobre los beneficios generados.

Plan Trifinio recibe visita de Ayuda en acción/Cooperación Española



El Plan Trifinio a través de la Oficina Territorial de Guatemala recibió en las instalaciones de la Unidad Técnica Trinacional la visita de los representantes de AYUDA EN ACCION/Cooperación Española, a la Asociación Regional Campesina Cho'rti' -ASORECH.-

El objetivo de la visita fue presentar a la coordinación territorial los proyectos de Ayuda en acción, su cobertura, sus objetivos y las proyecciones que tienen para desarrollar acciones en la Región Trifinio.

El señor Ernesto Magaña Alcocer, Director Ejecutivo de Alianzas Globales y Marco Burgos delegado en el área, manifestó que el plan trifinio es una zona de mucha importancia por su convenio entre los tres países, promoviendo desarrollo y conservación del ambiente.

Asimismo comentaron que Ayuda en Acción ha desarrollado acciones en San Salvador y en Honduras, indicando que se encuentran realizando visitas al área para conocer la línea de base de organizaciones, específicamente en Guatemala y establecer convenios con organizaciones gubernamentales y no gubernamentales, orientadas a impulsar proyectos de seguridad alimentaria, medio ambiente, Salud, implementación de programas sobre análisis de riesgos.



Plan Trifinio

"Agua sin fronteras"

El Salvador • Guatemala • Honduras

Comisión Trinacional del Plan Trifinio

Boletín No.022

Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio
Paseo General Escalón, #5430, San Salvador, El Salvador, C.A.
Tel. (503) 22643619 - (503) 2264-3620

www.plantrifinio.int